

Marginalien

Verschollen ...

... ist vermutlich das wohl älteste literarische Zeugnis eines Klingenthalers: *Brief von Bergliedern*, gedruckt 1704 bei Halle in Plauen. Autor war der Pfarrer Nicolaus Spranger (1661 Unterwürschnitz – 1733 Klingenthal). Spranger war 1695 nach Klingenthal gekommen und wurde besonders vom Berghauptmann Christoph Carl von Boxberg aus Untersachsenberg gefördert. Er nahm in seinen Predigten sehr oft Bezug auf den Bergbau und die Hammerwerksindustrie des oberen Vogtlandes. Sein Buch enthält unter anderem die Bergpredigt als Nachruf für seinen 1699 verstorbenen Gönner. Vom *Brief von Bergliedern* waren zuletzt 1930 zwei Exemplare bekannt – eines beim Verein für Altertumsforschung in Plauen, ein weiteres in Privatbesitz in Klingenthal. In beiden Fällen ist über den Verbleib nichts bekannt.